

Sequía retrasa y reduce la siembra de invierno

La campaña de invierno 2016 tiene retraso en la siembra debido a la falta de humedad en las zonas agrícolas. Además, según datos de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), hay una notable disminución en la superficie sembrada de soya, maíz, trigo y sorgo, que en algunos casos llega hasta un 40 por ciento menos que lo sembrado en 2015.

La Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca) reportó cuantiosas pérdidas y busca apoyo del Gobierno para flexibilizar deudas.

El gerente técnico de Anapo, Richard Trujillo, sostuvo ayer que la presente campaña de invierno es "atípica" debido al retraso en la siembra de granos. Aseguró que esto se debe a que desde marzo hasta la fecha sólo cayeron aproximadamente 100 milímetros de lluvia en las zonas de producción, lo que significa escasa humedad. "Los agricultores no han logrado sembrar la totalidad de las hectáreas proyectadas", dijo.

Soya, la más afectada

Según Trujillo, la soya es el grano más afectado por la falta de humedad, por lo que la siembra recién comenzará en los próximos días, cuando llueva unos 30 milímetros más. Hasta el momento, sólo hay 40.000 hectáreas sembradas; sin embargo, se pretende alcanzar las 260.000, a pesar de los percances.

Trujillo informó que, en campañas de invierno, los productores esperan obtener rendimientos superiores a las 2 toneladas por hectárea. Mientras que en la campaña de verano, que culminó a principios de este 2016, se lograron rendimientos de 2,3 toneladas por hectárea y se habían sembrado 990.000.

Arroz y plagas

El arroz es el cultivo que registra más problemas este año debido a la sequía y la Bacteriosis. Según Luis Reyes, presidente de Fenca, este 2016 se logró sembrar 120.000 hectáreas de las cuales se cosecharon sólo 90.000, puesto que el resultado de diciembre y enero fue "cero".

Así, el rendimiento fue mínimo en relación a 2015. Reyes aseguró que los productores obtuvieron entre 5 y 6 fanegas (200 kilogramos) por hectárea, cuando en 2015 el rendimiento era de entre 20 y 25 fanegas por hectárea. La producción total en 2015 fue de 500.000 toneladas, mientras que el 2016 se redujo a 300.000.

Además del bajo rendimiento, el presidente de Fenca afirmó que el sector es afectado por el contrabando y por las pólizas de mínima cuantía que dan vía libre para introducir granos del exterior hasta por 2.000 dólares

Otros granos

El gerente técnico de Anapo, Richard Trujillo, dijo que también hay disminución en la siembra de trigo, un producto deficitario en Bolivia. En 2015 se sembraron 150.000 hectáreas y para 2016 sólo 85.000. "Todo depende de las condiciones climáticas", dijo.

En 2015 se sembraron 140.000 hectáreas de girasol y en 2016 solo 80.000. Respecto al sorgo, este año se sembraron 40.000 hectáreas menos.

La Razón

Bolivia reduce la pobreza extrema 20,9 puntos porcentuales en nueve años

Bolivia redujo su pobreza extrema entre 2005 y 2014 en 20,9 puntos porcentuales, a 17,3%, el mejor desempeño de la región, principalmente por el otorgamiento de subsidios, informó el martes el Ministerio de Economía.

"En 2005, la pobreza extrema en Bolivia alcanzó a 38,2%, es decir, 4 de cada 10 bolivianos vivía en extrema pobreza", señaló ese ministerio en un documento enviado a la AFP y acotó que "este indicador disminuyó a 17,3% en 2014, lo que significa que de cada 4 pobres extremos, 2 mejoraron su condición de vida".

Bolivia tiene más de 10 millones de habitantes. El ministerio agregó que el descenso de la pobreza extrema es el resultado de políticas sociales implementadas por el gobierno del izquierdista Evo Morales, quien apenas asumió el poder en 2006 nacionalizó los hidrocarburos, y el Estado pasó a administrar los ingresos por la explotación de esos recursos, que le permitieron financiar políticas sociales.

Puso como ejemplo las "transferencias condicionadas en efectivo otorgadas a la población más vulnerable", como bonos sociales a niños, ancianos y mujeres y "a los incrementos salariales".

El gobierno boliviano entrega anualmente 200 bolivianos (28,7 dólares) a niños en edad escolar; entre 1.800 y 2.400 bolivianos (entre 258,6 y 344,8 dólares) a los ancianos y 1.820 bolivianos (261 dólares) a madres durante el pre y post-parto.

Asimismo, el salario básico aumentó sostenidamente durante el gobierno de Morales entre el 5% y el 10% anual, durante el decenio.

Según los datos del Ministerio, el descenso de la pobreza extrema en Bolivia fue uno de los más altos de la región, pues aseguró que en Perú fue de 13,1 puntos porcentuales, en Ecuador de 10,9 puntos, en Paraguay de 7,1 puntos y en Brasil de 6,1 puntos porcentuales.

El Deber

Revelan que bajo precio de res no llega al consumidor

Elvira Fernández cada semana destina entre Bs 100 y 150 para la compra de carne de res, un monto que se mantiene estable hace varios meses. Por eso, se sorprende cuando se entera de que hace tiempo el alimento bajó de precio, por lo menos para los ganaderos, en un promedio de cuatro bolivianos por kilo vivo.

"¿Bajó?. Mi casera me sigue cobrando igual. Pago 34 bolivianos el kilo de primera y a veces llevo la de segunda y me cuesta Bs 28", indica.

Así como Elvira miles de consumidores miran desde la tribuna, sin ningún beneficio, como en la cadena de la comercialización de la carne de res hay ganadores y perdedores (o que ganan menos).

El escenario indica que hace unos seis meses, debido principalmente a la falta de agua, los ganaderos no tuvieron una buena temporada lo que los está obligando a vender sus animales de forma impulsiva, para tratar de recuperar sus inversiones, generando una sobre oferta del alimento.

En emergencia

En Santa Cruz, los ganaderos mantuvieron una reunión de emergencia pues de acuerdo con Vicente Cuéllar, portavoz del sector en problemas, los Bs 7,50 que los mayoristas pagan a los productores no cubren los gastos de producción.

Cuéllar indicó que van a pedir a la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz) que busque alguna solución. A su criterio, tiene que ver con la apertura de nuevos mercados, un mejor control de las fronteras, en especial con Brasil, y la posibilidad de que los productores tengan sus propios puntos de venta.

Para el ganadero Diego Banegas, los intermediarios, personas con capital, son los más beneficiados, pues ellos compran el kilo vivo a no más de Bs 9 y lo comercializan entre Bs 14 y 15 el kilo gancho, llegando a vender a los carniceros hasta en Bs 19 (en La Paz)

Sin efecto en los mercados

Héctor Jimenez, presidente de la Asociación de Carniceros (Adeca), indicó conocer la baja de precios que sufren los ganaderos, pero remarcó que los intermediarios les siguen vendiendo a costos alto, por lo que ellos de ninguna manera tienen la posibilidad de bajar el precio del kilo de res.

Pedro Yujra, secretario general de la Confederación de Carniceros, sostuvo que los intermediarios ejercen una presión para que estos no bajen de precio. “Nos venden caro y por eso no se puede bajar el precio del kilo de carne”, argumenta.

Iniaf anuncia liberación de variedades de trigo

Felix Marza, coordinador del Programa Nacional de Trigo dependiente del Instituto de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), informó que en julio tienen previsto lanzar tres nuevas variedades del grano de oro, una de ellas es la Reedling, especial para el clima tropical.

“Vamos a liberar tres nuevas variedades, una de ellas está identificada con buena adaptabilidad al clima tropical, tiene una característica de tolerancia a la piricularia. El material ya fue calificado”, señaló Marza.

Añadió que los beneficios de la variedad Reedling es la productividad y calidad, adicionalmente la tolerancia a la piricularia, que es un factor determinante para el área tropical.

En 2015 el programa del Iniaf ha liberado cuatro variedades y cuentan con semillas para efectos de categorías altas, que pronto ingresarán a la categoría comercial.

En Tarija implementaron la Yesera; en Potosí, la Iniaf Bolivia; en Cochabamba, la Iniaf Totora, y en Chuquisaca, el Cinteño.

El Iniaf realizó alianzas con productores que están encarando el proceso de multiplicación.

